METAFÍSICA Y PERSONAFilosofía, conocimiento y vida

Metafísica y Persona, Año 13, No. 25, Enero-Junio 2021, es una publicación semestral, coeditada por la Universidad de Málaga y la Universidad Popular Autónoma del Estado de Puebla A.C., a través de la Academia de Filosofía, por la Facultad de Filosofía y Humanidades y el Departamento de Investigación. Calle 21 Sur No. 1103, Col. Santiago, Puebla-Puebla, C.P. 72410, tel. (222) 229.94.00, www. upaep.mx, contacto@metyper.com, roberto.casales@upaep.mx. Editor responsable: Roberto Casales García. Reservas de Derecho al Uso Exclusivo 04-2014-061317185400-102, ISSN: 2007-9699 ambos otorgados por el Instituto Nacional del Derecho de Autor. Licitud de Título y contenido No. (en trámite), otorgados por la Comisión Calificadora de Publicaciones y Revistas Ilustradas de la Secretaría de Gobernación. Impresa por Mónica Lobatón Díaz, Servicios editoriales y de impresión, Enrique Rébsamen 124, colonia Narvarte Poniente, 03020, Ciudad de México, este número se terminó de imprimir en enero de 2021, con un tiraje de 250 ejemplares.

Metafísica y Persona está presente en los siguientes índices: Latindex, ISOC, REDIB, SERIUNAM, The Philosopher's Index, ERIH PLUS, Dialnet, Fuente Académica.

Las opiniones expresadas por los autores no necesariamente reflejan la postura de los editores de la publicación.

Queda estrictamente prohibida la reproducción total o parcial de los contenidos e imágenes de la publicación sin previa autorización de los editores.

ISSN: 2007-9699

Metafísica y Persona

Filosofía, conocimiento y vida Año 13 — Número 25

Enero-Junio 2021





Información general

Objetivos científicos

Metafísica y Persona es una revista de difusión internacional y carácter académico, cuyo objetivo principal es la transmisión y discusión de los resultados de las últimas investigaciones en el ámbito que reflejan su título y subtítulo, mediante la publicación de Artículos y Notas inéditos y de contrastado valor científico.

Pretende ser un lugar de encuentro y difusión de estudios que ahonden en las relaciones entre filosofía, conocimiento y vida, y que, por su calidad, originalidad y rigor, representen un claro avance en el saber y una contribución de relieve en el campo científico de las materias que abarca.

Cobertura temática

El eje central de la revista es la realidad de la persona. Los artículos publicados en ella abordarán el estudio de la persona desde los distintos puntos de vista que permiten conocerla mejor. El lector encontrará, por tanto, trabajos de Filosofía, Teología, Sociología, Psicología, Psiquiatría, Neurociencia, Medicina y otros saberes centrados en el hombre. No obstante, la revista otorga una especial atención a la Antropología filosófica y, muy en particular, a la Metafísica de la persona, pues son ellas las que dan sentido y sirven de fundamento al resto de saberes sobre el ser humano.

Público al que se dirige

Metafísica y Persona se dirige especialmente a la comunidad científica y académica y, más en concreto, a aquellos investigadores de Instituciones Universitarias y otros Centros afines que, sobre todo desde una perspectiva filosófica, dedican todo o parte de sus trabajos a mejorar el conocimiento de la persona, necesitado de una constante revisión y puesta al día.

No obstante, por las múltiples orientaciones que acoge, la Revista está también abierta a un público más amplio: a todos aquellos que, dotados de una base filosófica y de cierta formación en los saberes acerca de la existencia humana, desean profundizar en el conocimiento de la persona.

Carácter de las contribuciones

Las contribuciones enviadas a *Metafísica y Persona* han de ser inéditas en cualquier idioma y no estar sujetas a revisión para ser publicadas en ninguna otra revista o publicación, ni digital ni impresa. En principio, los artículos se publicarán en la lengua en que hayan sido redactados, aunque en ocasiones, de acuerdo con el autor, podrán ser traducidos al castellano o al inglés.

Los artículos y las notas son sometidos a un arbitraje doble-ciego. Para ser publicados, los artículos han de obtener dos dictámenes favorables. Las notas, sin embargo, podrán ser admitidas con un solo dictamen positivo y rechazadas con un solo dictamen negativo.

Más detalles en relación a este extremo figuran en las Normas editoriales.

Datos generales (edición, difusión, identificación y contacto)

Metafísica y Persona es coeditada entre la Universidad de Málaga (UMA) y la Universidad Popular Autónoma del Estado de Puebla (UPAEP). Nació como revista electrónica, pero hoy se ofrece a los lectores tanto en formato digital como en papel.

En su versión impresa, la revista se distribuye, con alcance internacional, mediante intercambio, donaciones e inscripciones (ver Suscripciones).

Identificación esencial

Título: Metafísica y Persona

Subtítulo: Filosofía, conocimiento y vida

Carácter: Revista filosófica Periodicidad: Semestral Difusión: Internacional ISSN en línea: 1989-4996 ISSN impreso: 2007-9699

Lugar de edición, año de edición y entidad editora

- Málaga (España), Universidad de Málaga (Grupo PAI, Junta de Andalucía, HUM-495)
- Puebla (México), Universidad Popular Autónoma del Estado de Puebla (Facultad de Filosofía y Humanidades, y Departamento de Investigación)

Año de fundación: 2009

Dirección postal y electrónica

- Departamento de Filosofía (Tomás Melendo Granados)
 Facultad de Filosofía y Letras Universidad de Málaga
 Campus de Teatinos E-29071 MÁLAGA (España) contacto@metyper.com
- Departamento de Filosofía (Livia Bastos Andrade) Facultad de Filosofía y Humanidades Universidad Popular Autónoma del Estado de Puebla Calle 21 Sur No. 1103, Col. Santiago 72410 PUEBLA (México) livia.bastos@upaep.mx

Consejo Directivo

Director: Melendo Granados, Tomás (Universidad de Málaga) Subdirectores: Martí Andrés, Gabriel (Universidad de Málaga)

Bastos Andrade, Livia

(Universidad Popular Autónoma del Estado de Puebla)

Secretarios: García Martín, José (Universidad de Granada)

Castro Manzano, José Martín

(Universidad Popular Autónoma del Estado de Puebla)

Consejo de Redacción

Blancas Blancas, Noé (Universidad Popular Autónoma de Puebla)

García González, Juan A. (*Universidad de Málaga*) Jiménez, Pablo (*University, of Notre Dame, Australia*) Lynch, Sandra (*University, of Notre Dame, Australia*)

Porras Torres, Antonio (*Universidad de Málaga*)

Rojas Jiménez, Alejandro (Universidad de Málaga)

Villagrán Mora, Abigail (*Universidad Popular Autónoma de Puebla*)

Consejo Científico Asesor

Arana Cañedo, Juan, Universidad de Sevilla, España

Brock, Stephen L., Università della Santa Croce, Italia

Caldera, Rafael T., Universidad Simón Bolívar, Venezuela

Casales García, Roberto, Universidad Popular Autónoma del Estado de Puebla, México

Clavell, Lluís, *Università della Santa Croce*, Italia

D'Agostino, Francesco, Università Tor Vergata, Italia

Donati, Pierpaolo, Università di Bologna, Italia

Falgueras Salinas, Ignacio, Universidad de Málaga, España

González García, Ángel L. (†), Universidad de Navarra, España

Grimaldi, Nicolás, Université de Paris-Sorbonne, Francia

Hittinger, Russell, University of Tulsa, Oklahoma

Jaulent, Esteve, Instituto Brasileiro de Filosofia e Ciência "Raimundo Lúlio"

(Ramon Llull), Brasil

Livi, Antonio (†), *Università Lateranense*, Italia

Llano Cifuentes, Carlos (†), Instituto Panamericano de Alta Dirección de Empresa, México

Medina Delgadillo, Jorge, Universidad Popular Autónoma del Estado de Puebla, México

Morán y Castellanos, Jorge (†), Universidad Panamericana, México

Pithod, Abelardo, Centro de Investigaciones Cuyo, Argentina

Pizzutti, Giuseppe M., Università della Basilicata, Italia

Peña Vial, Jorge, Universidad de los Andes, Chile

Ramsey, Hayden, University of Nostre Dame, Australia

Redmond, Walter, University of Texas, E.U.A.

Reyes Cárdenas, Paniel Osberto, Universidad Popular Autónoma del Estado de Puebla, México

Sánchez Muñoz, Rubén, Universidad Popular Autónoma del Estado de Puebla, México

Sánchez Sorondo, Marcelo, Pontificia Accademia delle Scienze, Italia

Vigo, Alejandro, Universidad de Navarra, España

Wippel, John F., *University of America*, E.U.A.

Zagal, Héctor, Universidad Panamericana, México

Contenido

Artículos

Cuerpos en fuga: el afecto espinosista en la teoría de los devenires de Deleuze y Guattari
Carlos Béjar Ramírez
La herencia de José Gaos y los orígenes de la filosofía de la liberación Stefano Santasilia
Inmortalidad y eternidad. ¿Qué pretende demostrar Platón en el Argumento Final de Fedón? Roberto Rivadeneyra
"No sería yo": implicaciones del discurso citado en La sombra del caudillo Noé Blancas Blancas
Libro Δ: El primer léxico filosófico. ¿Llave conceptual de la Metafísica de Aristóteles? Rómulo Ramírez Daza y García
La esperanza: una vivencia entrelazada en el dolor Román Alejandro Chávez Báez
Notas críticas
El bien común desde las causas aristotélicas Manuel Alejandro Gutiérrez González
Del realismo filosófico a la pedagogía realista José Antonio Cabello Gil

Metafísica y persona. Filosofía, conocimiento y vida Año 13, Núm. 25, Enero-Junio, 2021, ISSN: 2007-9699

Reseñas

Menassé Temple, A. y Sánchez Muñoz, R. (Coords.), Perspectivas éticas, México: Tirant Lo Blanch/Universidad Veracruzana, 2019, 252 pp	
Luis César González Pardo	159
Sánchez Muñoz, R., Persona y afectividad. Invitación a la fenomenología de Edith Stein, <i>Bogotá: Aula de Humanidades,</i> 2020, 188 pp Rodrigo De la Vega	163
Normas editoriales	169

Reseñas

Sánchez Muñoz, R., Persona y afectividad. Invitación a la fenomenología de Edith Stein, Bogotá: Aula de Humanidades, 2020, 188 pp

Rodrigo de la Vega¹ Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, Puebla rodrigo.delavega@outlook.com

La interrogante sobre el ser de nuestra propia condición se renueva de manera inagotable, encontrando nuevos enfoques para volver a pensar las características que nos identifican como especie. Algo parece ser claro en nuestros días: la cualidad racional no es suficiente para efectuar una comprensión íntegra del ser humano. También en el ámbito afectivo, así como la peculiaridad del cuerpo humano y la referencia necesaria al ámbito social, son elementos ineludibles en toda discusión que gire en torno al ser de lo propiamente humano. Apegándonos a la corriente fenomenológica, el esfuerzo por precisar la estructura eidética humana proporciona diversas vías de trabajo en atención al fenómeno mismo que somos.

Persona y afectividad. Invitación a la fenomenología de Edith Stein, es el trabajo que presenta Rubén Sánchez Muñoz con el propósito de trazar nuevas líneas de investigación en torno al pensamiento de la discípula de Edmund Husserl. Este trabajo es el resultado de una larga reflexión en torno a algunos de los conceptos más representativos de la filósofa alemana: cuerpo, afectividad, comunidad, educación y tiempo. Como indica Urbano Ferrer Santos en el prólogo del texto, este trabajo "propone mostrar el singular personalismo de la autora, progresivamente perfilado a través de sus obras fundamentales, desde la disertación Sobre el problema de la empatía hasta los escritos teológico-místicos de la última etapa,

Recepción del original: 8/11/2020 Aceptación definitiva: 18/11/2020

ORCID: https://orcid.org/0000-0001-8477-0827

pasando por su producción juvenil y de madurez".² El filósofo español advierte, asimismo, que el análisis que se presenta en este texto hace evidente la influencia de Edmund Husserl y Adolf Reinach como las principales directrices fenomenológicas que Stein aprendió de primera mano.

En el legado fenomenológico de Edith Stein puede señalarse con claridad un punto de partida: la consideración de la empatía (*Einfühlung*) como acto intencional, tema expuesto en su tesis doctoral de 1916, que derivó hacia su consideración de la estructura misma de la persona. Al tema de la empatía dedica el autor el capítulo V: "Persona, cuerpo y empatía. el fenómeno de la expresión". En este capítulo la empatía es definida como "la vivencia que tenemos del vivenciar de otros sujetos y es, por consiguiente, un acto de conciencia, 'del fenómeno de la vida psíquica ajena' ".³ Es importante señalar que el arraigo de Stein en torno al carácter trascendental de la conciencia ha de mostrar consecuencias más allá de lo estrictamente teorético, ocupándose de diversas problemáticas de la vida concreta del individuo; por esta razón, las reflexiones sobre la educación, el ser mismo de la mujer y su consecuente vocación, así como los planteamientos en referencia a la comunidad, son muestra de la asimilación y la maduración de las primeras reflexiones de la filósofa.

Una propuesta inicial planteada por Rubén Sánchez repara en el vínculo que guarda el ámbito afectivo con la idea de la persona, como lo encontramos desarrollado en los capítulos I: "Persona y afectividad" y II: "Núcleo e identidad de la persona". Teniendo en cuenta el carácter intencional de la conciencia que nos posibilita la constitución de diversos objetos, a la vez que nos hace patente una determinada perspectiva del mundo, el autor plantea la posibilidad de identificar y describir ciertos actos no teoréticos entre los cuales se destaca la afectividad. Siguiendo esta línea, en el modo de dirigirnos afectivamente a nuestro entorno, se destaca la particularidad misma de nuestro ser en tanto persona, por ejemplo, no todos nos emocionamos por lo mismo y en la misma intensidad, incluso, lo que parece monótono para una persona puede ser fascinante para alguien más. Para Stein, la afectividad devela diversos estratos de la profundidad de la persona, lo que conlleva a un distanciamiento del yo puro husserliano:

El yo puro no es un yo personal o un yo persona. El yo que se vivencia en las vivencias de sentimiento y que accede a este fondo de su ser, sencillamente, no es el yo puro: "el yo que es vivenciado en el sentimiento tiene estratos de diferente profundidad que se descubren al nacer los sentimientos de ellos".4

² Sánchez Muñoz, R., Persona y afectividad. Invitación a la fenomenología de Edith Stein, Bogotá: Aula de Humanidades, 2020, p. 9.

³ Sánchez Muñoz, R., Persona y afectividad..., p. 123.

⁴ Sánchez Muñoz, R., Persona y afectividad..., p. 23.

Esta capacidad de ser afectado no solamente ha de entenderse en términos meramente pasivos; por el contrario, esta propuesta acentúa en el acto que nos posiciona en la apertura hacia el ámbito de los valores, afirmando así el trasfondo de la afectividad para una propuesta ética de corte fenomenológico. Como se señala en el texto: "no se podría realizar una doctrina de la persona sin tomar en consideración también una doctrina de los valores". De acuerdo con lo que hasta aquí se ha señalado, podemos indicar que somos y procedemos en la medida que sentimos, esto es, en la medida que nos dejamos afectar y respondemos a los valores sentidos.

A partir de esta última afirmación podemos avanzar en otro de los temas que se destacan en el texto: la formación (*Bildung*) de la persona. A ello se dedica el autor en el capítulo III: "Persona y formación". Como ya se ha dicho, es a través de la esfera afectiva mediante la que accedemos a la captación de un determinado valor. Es el sentir, en este caso, lo que nos permite considerar algo como deseable, bueno, incluso como algo digno. La persona se revela a sí misma a través del sentimiento, sin embargo, se revela en función del despliegue mismo de su condición no culminada. Bajo la perspectiva de Stein, la idea misma de la persona apunta a un *telos* que reclama cumplimiento:

Podríamos decir que, por un lado, tenemos a la persona en acto —esta persona de aquí y ahora— y, por otro lado, tenemos la persona en potencia —el modelo o fin que se persigue—. La persona en potencia sería este modelo que es el que imprime sentido a las acciones, pero es un modelo que siempre está más allá. El sentido de la persona adquiriría con ello un sentido teleológico.⁶

La formación, para Stein, puede identificarse en su sentido propio con la autoformación (*Selbstausbildung*). Si el ser particular de la persona se encuentra en un permanente devenir y desarrollo, es ella misma quien consolida a través de sus acciones, y principalmente de sus hábitos, el cumplimiento de sus potencialidades individuales. Justamente, la formación repara en el reconocimiento de las particularidades que nos definen como seres únicos, poseedores de habilidades e intereses que no necesariamente coinciden con los de los demás. Es en este punto donde Rubén Sánchez da lugar a la tematización de uno de los retos más relevantes para la labor educativa: el reconocimiento y desarrollo de las potencialidades individuales de los educandos.⁷

De acuerdo con lo anterior, el proceso de formación puede entenderse en función del desarrollo espiritual de la persona, lo que nos remite nuevamente a la experiencia misma del valor. Como resulta evidente, la captación

⁵ Sánchez Muñoz, R., *Persona y afectividad...*, p. 36.

Sánchez Muñoz, R., Persona y afectividad..., p. 67.
Sánchez Muñoz, R., Persona y afectividad..., pp. 75-81.

de valores cada vez más complejos es el objetivo del proceso formativo, y la falta de este desarrollo se comprende en función de la no ejercitación a la cual puede estar expuesta la vida de cualquier individuo. En esta sintonía, la filosofía de la educación que sustenta Stein puede comprenderse como una verdadera propuesta para el cultivo de sí.8

La referencia a la comunidad viene a complementar la visión de la persona que nos ofrece el texto en cuestión como es posible ver en el capítulo IV: "Persona y comunidad". Nuestro autor propone para este tema una analogía latente entre la estructura de la persona y la estructura que da forma a la comunidad, siendo el espíritu común (*Gemeinschaft*) el elemento que extiende la captación de vivencias y valores en el horizonte de la tradición y la historia propias de la comunidad a la que pertenecemos. Se advierte en el texto: "La comunidad es para Stein un 'sujeto de nivel más elevado', es decir, ve la comunidad como el conjunto de individuos que viven juntos y se dejan determinar los unos a los otros, que viven a partir de esta solidaridad y que están intersubjetivamente relacionados".9

Las consideraciones en torno a la intersubjetividad propuestas en el proyecto trascendental de Edmund Husserl representan el antecedente de lo que Stein precisa en sus reflexiones sobre la comunidad y lo que está en la base del fenómeno de la empatía. El intercambio espiritual entre diversos sujetos posibilita la consideración de un mundo en común, no obstante, las diversas formas de agrupación que podemos constatar en la esfera social no necesariamente son muestra de esta apertura: la imposibilidad del diálogo y la intolerancia a la diferencia son muestra del trabajo que la idea de la comunidad demanda. La orientación hacia el bien común y el permanente intercambio espiritual serían la base para la consolidación del "vivir los unos con los otros". ¹⁰ Como se puede notar, la efectiva realización de la comunidad depende nuevamente del reconocimiento y la valoración del otro y su dignidad. Así, tener y cohabitar un mundo en común implica el esfuerzo por procurar una actitud de comprensión recíproca.

Por otra parte, el alcance del análisis intencional de la empatía se hace notar en la forma de enfocar diversos problemas por parte de nuestro autor. Por ejemplo, la consideración de la corporalidad en función de un determinado criterio de normalidad (pp. 139-144), lo cual representa una vía de reflexión para la consideración de los cuerpos que no necesariamente cumplen con el criterio que opera al modo de una impresión primigenia mediante la cual tendemos a considerar al cuerpo humano como una generalidad. También, es

⁸ Sánchez Muñoz, R., Persona y afectividad..., p. 74.

⁹ Sánchez Muñoz, R., Persona y afectividad..., p. 94.

¹⁰ SÁNCHEZ Muñoz, R., Persona y afectividad..., p. 95.

notable el análisis de la expresión como fuente de acceso para la aprehensión misma de la interioridad de la persona, ya que, en nuestro caminar, en nuestro modo de hablar y en la tonalidad de nuestra voz, así como en la persistencia o pusilanimidad de nuestro proceder, hacemos accesible a los demás nuestra propia condición interna. En este sentido, la expresión representa de manera notable la consideración de la persona en tanto unidad psicofísica:

La tesis de Stein vendría a sostener que el cuerpo vivo de la persona expresa de manera única la individualidad del núcleo personal que vive en el interior, imprimiéndole al cuerpo rasgos duraderos que lo distinguen e individualizan como expresión y manifestación de una vida interior.¹¹

El panorama que se ofrece sobre el estudio de la persona en este texto culmina con la presentación de lo que a juicio de la filósofa de Breslau representa la vocación del ser finito quien, en el reconocimiento de sus más auténticas posibilidades, ha de ascender gradualmente hacia la plenitud del ser, definiendo así al "estado de reposo en Dios" como el verdadero *telos* de toda vida humana. El último capítulo del libro, "Tiempo, persona y Dios", describe las relaciones entre Dios y la persona. Una afirmación notable en este último apartado es la siguiente: "La búsqueda de Dios 'pertenece al ser del hombre'". 13

El trabajo de Rubén Sánchez pone ante nosotros la riqueza de algunos de los planteamientos de Edith Stein, los cuales se ven enriquecidos con el esfuerzo de la comunidad fenomenológica en la actualidad. Finalmente, el trabajo que aquí se presenta cumple tanto con el interés de invitar al estudio de Edith Stein desde la óptica de la fenomenología, así como con el compromiso de motivar al análisis mismo de nuestro propio proceder, esfuerzo inagotable y que ennoblece la labor filosófica siempre.

¹¹ Sánchez Muñoz, R., Persona y afectividad..., p. 147.

¹² Sánchez Muñoz, R., Persona y afectividad..., p. 169.

¹³ Sánchez Muñoz, R., Persona y afectividad..., p. 170.